

La liquidación hecha por el premier francés señor Daladier de la formidable huelga preparada por la Confederación General de Trabajadores en señal de protesta por los decretos - leyes que aumentaban la jornada de trabajo en Francia y enmendaban errores sociales cometidos por el frente popular, se presta a múltiples comentarios, fuera del más común de todos y que atribuye al jefe del gobierno francés una reacción hacia la derecha y una energía extraordinaria contra el desorden.

En síntesis los hechos son los siguientes: el pasado gobierno del frente popular había establecido la jornada de 40 horas de trabajo con el pretexto de combatir la desocupación. Esto equivale en la semana a cinco días de trabajo de ocho horas, de modo que quedaban dos días de descanso o de vagancia. Bien pronto se notó sin embargo el peligroso descenso de Francia en su riqueza productiva y se la vió en triste condición al lado de las otras grandes potencias europeas, donde se trabaja de continuo. Un ejemplo: mientras Alemania producía hasta mediados del año 300 aviones por mes e Italia 200, Francia solo fabricaba 40 ó 50. De esta manera la capacidad militar francesa sufrió una disminución apreciable, al tiempo que las naciones totalitarias redoblaban su esfuerzo para armarse más y más. Daladier observó la amenaza que se proyectaba sobre su patria y reaccionó en la mejor forma: intensificando el trabajo para ponerse a tono con la situación y no dejarse inferiorizar por Alemania e Italia. Dió cuenta a su país del peligro que lo amenazaba y salvó así su responsabilidad.

Esto viene desde agosto de 1938. Dificultades diversas habían impedido el cumplimiento de los deseos del señor Daladier sobre jornadas de 48 horas y, no resueltas las directivas de la Confederación de Trabajadores a aceptar este regreso en materia social, dieron la orden a sus cinco millones de afiliados para que decretaran la huelga general el 30 de noviembre próximo pasado. Pero fracasaron en esta jugada: solo dos millones escasos entraron en el movimiento y estos fueron rigurosamente vigilados por la policía y retirados de las fábricas y establecimientos donde imponían la huelga sentada. Poco a poco la normalidad se ha venido restableciendo en Francia, pero perdura el hecho protuberante: el fracaso de la huelga patrocinada y dirigida por el COMUNISMO y el triunfo de un gobernante de buen sentido social y patriótico. Y como información final anotamos que la CONFEDERACION CRISTIANA DE TRABAJADORES no quiso entrar en el movimiento, a pesar de disentir de las medidas del gobierno en algunos puntos, porque la guía un ideal que coloca por encima de partidos o grupos, a la patria con todos sus derechos.

En primer lugar se advierte el fracaso de la política frentepopulista, inspirada solamente en intereses partidarios. Con las promesas sobre reducción de la jornada de trabajo el frente popular conquistó electores y las posiciones directivas del gobierno. Pero a poco se vió el fracaso de la nación francesa; sus émulas y adversarias le tomaron la delantera, y entonces, ante la disyuntiva de la salvación nacional o el HUNDIMIENTO EN BRAZOS DEL COMUNISMO, se optó por la primera. Era lo práctico, lo acorde con el bien común, lo que el comunismo disfrazado de frente popular rechaza, PORQUE PARÁ EL NO VALE SINO SU PARTIDO, AUNQUE SE PIERDA LA NACION. Francia ha de seguir el camino que ahora le traza con mano firme su jefe Daladier si desea salir adelante de la angustiosa situación en que la puso la izquierda. ¿Qué otra cosa sino reconocimiento de su incapacidad militar y moral para afrontar la guerra fué lo que obligó a Francia a transigir en Munich? He aquí las primeras consecuencias de la política antimperial y antipatriótica del frente popular.

En la cual se observa, por lo demás, un fondo de absurdo egoísmo. EL EGOISMO DE LAS CLESES PROLETARIAS SEDUCIDAS POR EL COMUNISMO y engañadas con el señuelo de su bienestar económico, pero en menoscabo de los intereses superiores de la patria. No. Cuando la nación está en peligro no se puede aspirar a ventajas personales como las obtenidas por el gobierno del señor Blum, quien habló al pueblo francés de sus derechos, omitiendo la prédica de sus deberes, que en circunstancias aflictivas como las de Francia obligan a todos a la renuncia, al sacrificio y al desprendimiento para salvaguardar la patria en trance de consunción. EL LIBERALISMO ECONOMICO FUE EL TIPO PERFECTO DEL EGOISMO PERSONAL, que se sobreponía a todo interés público o social. Hoy el comunismo, antípoda de aquél, y como para demostrar una vez más el roce de los extremos, es la representación del egoísmo de clase que supedita a la patria, a nombre de su ideología desordenada y destructora.

Muchos años de rehabilitación costará a Francia la experiencia dolorosa de la política social del frente popular. Las naciones vecinas a ella le han aventajado por bastante tiempo en su carrera de armamentos y en la obra de su reconstrucción material, económica y moral, después del resquebrajamiento de la gran guerra. La embriaguez de la victoria trajo a Francia cierto aniquilamiento, cierto escepticismo frente al peligro, cierta esperanza de poderío que creyó inmortal. ABRIÓ ASI EL CAMPO A LAS TENDENCIAS DISOLVENTES de la nacionalidad, y ello para seguir siendo fiel a su espíritu de libertad, la cual también necesita vigilancia. Y ahora se encuentra ante una catástrofe de la cual no podrá salir si no prescinde de las fuerzas comunistas y no impone el espíritu de orden por encima de toda consideración.

Valga el ejemplo de la gran nación para nuestros países de América, hoy sometidos a la AMENAZA de la PENETRACION MARXISTA, organizada de manera internacional en el reciente congreso comunista de trabajadores celebrado en Méjico. Y no se olvide que es de la esencia del comunismo el estar por sobre todo, hasta por encima de la patria.

## INICIADAS LAS OBRAS PUBLICAS EN LAS REGIONES DEL PACIFICO

ORDENA EL GOBIERNO LA INSTALACION DE LA UNIDAD SANITARIA

También las otras obras que indicó el Jefe del Estado en su jira a esas regiones

Se han iniciado las obras públicas en las regiones del Pacífico como consecuencia de la jira del señor presidente de la República a esas regiones bananeras.

De acuerdo con instrucciones del señor Presidente se ha comenzado la localización del lugar donde será instalada la Unidad Sanitaria, que prestará importantes servicios.

Al mismo tiempo se está estudiando lo referente a localización para instalar los otros edificios y para ejecutar obras públicas en la ciudad de Puerto Cortés.

## FUGA de Altos Funcionarios Republicanos hacia FRANCIA

ENORME BOTIN DE GUERRA CAYO EN PODER DE LOS VENCEDORES

LOS HABITANTES PERMANECIERON EN LA CIUDAD

LERIDA, 21 (Especial para NOVEDADES). — Después de vencer la última y desesperada resistencia de los republicanos en la región de Igualada, las tropas del general Franco entraron a la importante plaza fuerte desde el norte y el sur simultáneamente, encabezando dos secciones de tanques y carros blindados a la infantería. La vanguardia franquista fué recibida con las más francas demostraciones de júbilo por la pobla-

ción civil, la que había permanecido en la ciudad a pesar de los esfuerzos republicanos por evacuarla a última hora. La llegada de los formidables navarros causó un júbilo indescriptible, y los nacionalistas se apoderaron de un enorme botín de guerra, inclusive varios tanques soviéticos, depósitos de municiones y gran cantidad de prisioneros. El comunicado agrega que de fuentes muy bien informadas se ha sabido que ya se ha iniciado la fuga de muchos de los funcionarios republicanos hacia Francia, poniéndose a salvo de las venganzas del pueblo por sus fracasos sufridos y por haberlo engañado hasta el último momento.

## RETIRO DE LAS BRIGADAS INTERNACIONALES

Dedicado al comunista ver de ella embaucó a más de tres. gozante que redactó el último "Paz, paz, cuántos crímenes se cometen en tu nombre" manifiesto, a favor de la roja, y que en nombre

En la España roja "los gobiernos" de las Repúblicas Socialista Soviéticas de Barcelona, Valencia y Madrid, han resuelto retirar definitivamente de los frentes de batalla a las Brigadas Internacionales, licenciando a los "heroicos" defensores de las libertades públicas, para que regresen a sus países de origen.

Así retornan los soldados de la "democracia" después de haberse "sacrificado" por la soberanía del pueblo español contra la invasión fascista.

Aquí vemos a uno de esos soldados internacionales, defensores del Gobierno del Frente Popular Español, famélico, exhausto, después de un año de cruenta lucha, al regresar a su país de origen, satisfecho de haber servido a su ideología marxista, sin ninguna otra "recompensa" que el



cumplir con su ideal bolchevique y... "cargado de gloria"...

## INICIADA LA JIRA PRESIDENCIAL A LA CIUDAD DE LIMON

HASTA EL MARTES PERMANECERA EN ESA CIUDAD EL JEFE DEL ESTADO

Los acompañan los señores Secretarios de Fomento y de Hacienda

Ayer se inició la jira del Sr. Pdte. de la república a la ciudad de Limón, que se llevará a cabo respondiendo a una invitación de los vecinos de ese lugar.

El jefe del estado permanecerá en Limón hasta el martes y en su jira lo acompañan los señores secretarios de estado en los despachos de fomento y de hacienda.

## INICIO SUS ACTIVIDADES LA BOLSA DEL CAFE DE LONDRES

Buenos precios obtuvieron los cafés de Costa Rica

La bolsa de café de Londres inició sus actividades con las ventas de café, por medio de remates, de las calidades correspondientes a la actual cosecha cafetalera.

Según esos informes se vendieron bien las primeras partidas de café de Costa Rica de la actual cosecha; los precios fueron mejores que los de la anterior cosecha. Se agrega en los informes cablegráficos que las perspectivas son muy satisfactorias pues se considera en dichos mercados que son buenas las calidades de nuestro café.

## ¡ALERTA, CATOLICOS! No os dejéis sorprender por las patrañas de los rojos

Como muchos católicos pueden ser sorprendidos por las astucias de los rojos que a última hora, para lograr sus fines, se han convertido en la gente más humanitaria, implorando socorro para las mujeres y los niños de la España Roja, y que en ese socorro vayan incluidos también los dirigentes del gobierno marxista español que tienen en las puertas a las tropas cristianas y victoriosas del ínclito Caudillo Franco. Para esos católicos publicamos las siguientes palabras de Su Santidad el Papa, que deben ser escuchadas y acatadas:

LO QUE DICE EL PAPA SOBRE LA CUESTION DE ESPAÑA

Varias personas nos han pedido algunas palabras concretas del Sumo Pontífice Pío XI en que él demuestre su simpatía y aprobación a la causa nobilísima del General Franco. Aunque aquellas están expresadas por el Papa en su alocución para la Navidad de 1936, queremos sin embargo transcribir algo que no es suficientemente conocido del público y que confirma y ratifica la aprobación del Papa al movimiento militar de los nacionalistas españoles. Al contestar Su Santidad Pío XI el discurso del embajador de la España de Franco ante el Vaticano, con motivo de la presentación de credenciales, se expresó en los siguientes términos que extractamos:

"Con esto, dilectísimo hijo, pasamos a daros la bienvenida, con el encargo de llevar al Generalísimo Franco los sentimientos de nuestra paternidad espiritual y de darle la seguridad, si tuviese necesidad de ello, que tendrá siempre, mientras la Bondad Divina nos conceda vida, nuestro apoyo, nuestra máxima cooperación, a fin de que pueda trabajar siempre con mayor fruto para el bien de vuestra y nuestra querida España".

Y en otra parte de su discurso el Papa dice así: "Podéis transmitir la expresión de nuestro pensar... y de nuestro afecto a vuestro alto mandante, el generalísimo Franco, nuestro hijo muy católico, jefe actual de España".

Creemos interesante y oportuno reproducir también las palabras con que el ilustre pensador argentino Monseñor Gustavo J. Franceschi, director de la revista "Criterio" de Buenos Aires, finaliza unos admirables comentarios a cierto artículo sobre el conflicto español. Dice así la parte pertinente:

"Y no ha de extrañarse tampoco de que aun quien estima tanto el pensamiento francés como quien esto escribe, cuando se trata de recibir orientaciones en asuntos de tanta gravedad como el que causa estas líneas, no se vuelva hacia Francia sino hacia Roma eterna, hacia la Santa Sede, hacia el Papa".

Y concluimos; el Papa ha hablado y esto es suficiente para el católico.

## Abarcará todas las zonas cafetaleras la campaña del Instituto de Defensa

EN TALES TERMINOS HA SIDO FORMULADO EL RESPECTIVO PLAN DE ACCION

El trabajo se ha comenzado con las regiones del Norte de las provincias de San José, Alajuela y Heredia

Las comisiones técnicas del Instituto de Defensa del Café han dado comienzo al desarrollo del plan de acción en defensa de la industria cafetalera nacional.

Para tal objeto se está trabajando en campaña de divulgación y esa labor abarca las regiones norte de las provincias de San José, de Alajuela y de Heredia.

Según los informes que sobre el particular nos han sido suministrados, abarcará todas las regiones cafetaleras del país pues así se determina en el respectivo plan aprobado por el Instituto de Defensa del Café.

## Sancionados por el Ejecutivo los jornales de panadería del cantón de San José

FUERON SUGERIDOS POR LA OFICINA TECNICA DEL TRABAJO

Aprobó la tarifa la Comisión Especial de Salarios

El Poder Ejecutivo ha sancionado la tarifa de jornales para las panaderías del cantón central de San José, previo el estudio respectivo sobre el particular.

Esa tarifa fué sancionada por la comisión de salarios y sugerida por el departamento respectivo que fué ante el cual la sometió en su oportunidad la referida comisión técnica. Con la aprobación de la tarifa quedan solucionadas las dificultades que existían desde hacía algún tiempo entre los patronos y trabajadores de panaderías.

# CRONICA DE SOCIEDAD

## FIESTA DE LAS EX-ALUMNAS EN EL COLEGIO DE SION

En el Colegio de Sion anualmente se celebra la fiesta de las ex-alumnas, que consiste en el acercamiento de todas las señoras y señoritas que pasaron por aquel establecimiento educativo recibiendo su instrucción intelectual de las RR. MM. de Sion, como así también preparando su alma para la vida en el hogar y la sociedad dentro de una modalidad estrictamente cristiana.

Este año se verificó tal fiesta el viernes veinte de los corrientes. A primeras horas de la mañana comenzaron a llegar las distinguidas ex-alumnas, todos aquellos corazones femeninos llegaban rebosantes de alegría, visitaban de nuevo la que rida casa, en la que dejaron retazos de los mejores días de su vida; recuerdos que volvíanse a vivir con toda intensidad; quizás más fuertemente, que ya en muchos la experiencia del vivir habrá colocado una cruel espina; y el recordar la travesura colegial; el cariño de la amiga cariñosa y buena y el de la preceptora al mismo tiempo que sabía, abnegada; y tantas otras cosas amables y risueñas; todo eso, hacía que el recuerdo viniese acompañado de una involuntaria lágrima.

Y como mejor comenzar aquel feliz día si no es llegando a la Capilla! Se celebra el Santo Sacrificio de la Misa, y a él asisten trescientas ex-alumnas que en tal día volvieron al hogar espiritual. Trescientas almas femeninas henchidas de fé pura, devotamente reciben a Jesús Hostia; trescientas comuniones hechas con todo recogimiento y con el más encendido fervor, son aplicadas por el eterno descanso de la inolvidable Mere Israel de Sion, que vive inmortal en el corazón de sus antiguas alumnas. Dichosa ella que por eternidades morará en esos relicarios que ella talló con afecto y con sabiduría.

Y a continuación se pasa al refectorio, en donde se sirve el desayuno. ¡Qué alegría! Todas las compañeras se encuentran una vez más, se cambian impresiones, atropelladamente se dicen unas a otras todo lo sucedido en un lapso corto o largo, todas las esperanzas para un futuro inmediato se transmiten allí; una algarabía hermosa de pensamientos y expresiones inunda el local. En conjunto no se entiende nada; pero váyase de grupo en grupo, y qué de confidencias se sabrían, confidencias de mujeres jóvenes impregnadas de celestes anhelos; de madres consagradas al hogar, que cifran todo lo que aún pueda brindarles la vida, lo cifran en un bri-

lante porvenir para el hijo que levantan. Y así, esperanzas con rumbos diferentes, pero esencialmente femeninas y basadas, erguidas heroicamente hacia las alturas, sobre la suprema razón: el amor.

En el transcurso de la mañana las huéspedes tuvieron el privilegio de escuchar la Palabra del Excmo. y Rvmo. Doctor don Victor Sanabria M., antiguo capellán que fué de ellas, y como en otros días, las exhortó con su plática a seguir por las rutas que marca el decálogo divino. Sus palabras penetraron muy a lo hondo en aquella multitud femenina, prometiéndose cada una a seguir sus consejos y enmendarse.

Hubo una amena sesión de cine previa al almuerzo, el cual tuvo un menú espléndido, en él figuraban los platos que más deleitó el apetito de cuando fueron alumnas. Fué un gran cierto de las queridas monjitas. Rato después se pasaron unas vistas de Jerusalén, siempre explicadas en detalle y con profundo conocimiento por la culta R.M. Marie Luz de Sion.

Y como remate magnífico, que habla elocuentemente de la gratitud de las ex-alumnas, que expresa prácticamente toda la delicadeza femenina que se anda en el corazón de cada ex-alumna, fué la visita que hicieron al Cementerio. Dirigiéronse en autobuses a la ciudad del silencio portando una artística maceta de mármol blanco y negro, que fué colocada en el mausoleo de la comunidad de Sion. Y ese recipiente, estará todos los días fragante de flores frescas adornando la tumba de la siempre bien recordada Sor Mere Israel de Sion. He ahí todo un símbolo, los pensamientos hermosísimos que todas sus discípulas continuamente tienen para ella, hácese flores, revelación perenne de que el recuerdo de aquella dulce monjita no perece, y antes bien, aumenta día con día, que le acompañan en su eterno dormir, como centinelas celosas que no permiten que se la disturbe para que por siempre goce de las bienaventuranzas celestiales.

Este fué en síntesis el día de las ex-alumnas en el Colegio de Sion. Dichosas ellas que volvieron a existir, dentro un presente positivista y práctico, alejado de lo sobrenatural para sólo vivir el minuto vertiginoso, vivieron de nuevo todo un pasado de dicha ilimitada, y ojalá que ese pasado con lo que tiene de piedad y candorosa no sea tal, sino que sea un eterno presente, para provecho de la familia y sociedad costarricenses.

### Nupcial

Ayer, en la Parroquia de la Dolorosa, se celebró la ceremonia nupcial que unió los destinos de dos muy apreciables elementos de esta sociedad, el caballero don Hernán Garrón y la señorita Daisy Castro Mora, hoy señora de Garrón.

Bajo los mejores auspicios se ha fundado este nuevo hogar, como es la hombría de bien de él, trabajador y esforzado; y la gracia y bondad de ella, virtuosa y distinguida señorita que honra nuestros círculos sociales.

Al consignar este acontecimiento social, lleva a los nuevos esposos sus mejores votos porque su vida conyugal sea de eterna ventura.

### Mejoría

En San Vicente de Moravia ha restablecido de la dolencia que por varios días la aquejó, la distinguida y apreciable señora doña Eulalia González de Quirós. Mucho nos alegra este cambio en su salud y ojalá que sea definitivo.

### Restablecida

La última y estimada señorita Claudia Martínez, brillante profesora del Colegio Superior de Señoritas, estuvo en días pasados afectada en su salud; ha entrado en un período de franca mejoría, lo que mucho celebramos.

### DE CALIFORNIA

Ha regresado de San Francisco de California la estimable señorita Elida Lutz quien conoció esa región en compañía de la señora doña Ernestina viuda de Zonta. La saludamos muy atentamente.

### En Santa Ana

Las muy estimables señoritas de la sociedad herediana María Cecilia Benavides y hermanas se encuentran en la villa de Santa Ana, pasando su temporada veraniega. Que les sea grata su estada allá.

### Para Puntarenas

Para nuestro puerto del Pacífico, en donde radicará por varios meses dedicado a diversas labores, partió ayer nuestro particular y gentil amigo don Modesto Ruiz Campos miembro muy distinguido en el círculo de sus amistades por sus relevantes dotes de caballerosidad y don de gentes.

Deseámosle grata permanencia en el puerto y éxito en las labores que emprenda.

### Mejor

El estimable caballero don Enrique Robert, que fué sometido recientemente a una operación quirúrgica, se encuentra ya bastante mejor. Deseamos muy sinceramente su pronto y cabal restablecimiento.

### RESIDENCIA EN PARAISO

Don Juan Rafael Quirós y su señora doña María Soto de Quirós fijarán su residencia en la villa de Paraiso de Cartago.

### DE PUNTARENAS

Pasada su temporada de descanso ha regresado don José Díaz y señora a quienes saludamos ya en esta ciudad.

### Novenario

Mañana será el novenario del fallecimiento del honorabilísimo señor don Soledad Amador, quien fué apreciado vecino del Zapote, dadas las ricas cualidades de hombre cristiano y de virtudes acrisoladas — que siempre ostentó. Murió rodeado de la alta estima de todos quienes le conocieron, pues era un ejemplo del hombre batallador y de hogar que cumple fielmente los preceptos divinos. Su deceso fué muy sentido en aquella localidad, siendo prueba de ello el nutrido acompañamiento que condujo sus restos hasta la última morada.

LA EPOCA envía su más sentida condolencia a su viuda doña Arabela Carvajal y demás deudos del apreciado extinto.

Paz a sus restos.

## El Hogar Cristiano Obrero en Puntarenas

Queda fundada, como entidad parroquial, en Puntarenas, el Hogar de Cristo Obrero, con un fin integral, socialmente cristiano.

Allí encuentra su regeneración el obrero, por el estudio, y por la unión en el trabajo. Allí se propugna en todo concepto el verdadero progreso local, con base en el orden moral.

Mientras podemos extendernos comentando el bello programa de labor, que amablemente se nos envía, felicitamos a la Directiva que trabaja con todo empeño por ver ensanchada su obra.

## Sección Documental

### Testamento de José Antonio Primo de Rivera

LO ESCRIBIO EN LA CARCEL DE ALICANTE POCO ANTES DE SER ASESINADO



GLORIA A

JOSE ANTONIO

"Testamento que redacta y otorga José Antonio Primo de Rivera y Sáenz de Heredia, de treinta y tres años, soltero, abogado, natural y vecino de Madrid, hijo de Miguel y Casilda (que en paz descansen), en la Prisión Provincial de Alicante, a dieciocho de noviembre de mil novecientos treinta y seis.

"Condenado ayer a muerte, pido a Dios que, si todavía no me exime de llegar a ese trance, me conserve hasta el fin la decorosa conformidad con que lo preveo, y, al juzgar mi alma, no le aplique la medida de mis merecimientos, sino la de su infinita misericordia.

"Me acomete el escrúpulo de si será vanidad y exceso de apego a las cosas de la tierra el querer dejar en esta coyuntura, cuenta sobre algunos de mis actos; pero como, por otra parte, he arrastrado la fe de muchos camaradas míos en medida superior a mi propio valer (demasiado bien conocido de mí, hasta el punto de dictarme esta frase con la más sencilla y contrita sinceridad), y como incluso he movido a innumerables de ellos a arrostrar riesgos y responsabilidades enormes, me parecía desconsiderada ingratitude alejarme de todos sin ningún género de explicación.

"No es menester que repita ahora lo que tantas veces he dicho y escrito acerca de lo que los fundadores de Falange Española intentamos que fuese. Me asombra que aún, después de tres años, la inmensa mayoría de nuestros compatriotas persisten en juzgarnos sin haber sido juzgado ni por asomo a nosotros, y hasta sin haber sido ni aceptado la más mínima información. Si la Falange se consolida en cosa duradera, espero que todos perciban el dolor de que se haya vertido tanta sangre por no haberse abierto una brecha de serena atención entre la saña de un lado y la antipatía del otro. Que esa sangre vertida me perdone la parte que he tenido en provocarla, y que los camaradas que me precedieron en el sacrificio me acojan como el último de ellos.

"Ayer, por última vez, examiné ante el Tribunal que me juzgaba la que es la Falange.

Como en tantas ocasiones, repasé y aduje los viejos textos de nuestra doctrina familiar. Una vez más observé que muchísimas caras, al principio hostiles, se iluminaban, primero con el asombro y luego con la simpatía. En sus rasgos me parecía leer esta frase: "¡Si hubiésemos sabido que era esto, no estaríamos aquí!" Y ciertamente no hubiéramos estado allí, ni yo ante un Tribunal popular, ni otros matándose por los campos de España. No era ya, sin embargo, la hora de evitar esto, y yo me limité a retribuir la lealtad y la valentía de mis entrañables camaradas, ganando para ellos la atención respetuosa de sus enemigos.

"A eso atendí, y no a granjear me con gallardías de oropel la póstuma reputación de héroe. No me hice "responsable de todos", ni me ajusté a ninguna otra variante del patrón romántico. Me defendí con los mejores recursos de mi oficio de abogado, tan profundamente querido y cultivado con tanta asiduidad. Quizá no falten comentaristas póstumos que me afeen no haber querido la fanfarronada. Allá cada cual. Para mí, aparte de no ser primer actor en cuanto ocurre, hubiera sido monstruoso y falso entregar sin defensa una vida, que aún pudiera ser útil y que no me concedió Dios para que la quemara en holocausto a la vanidad, como un castillo de fuegos artificiales. Además, que ni hubiera descendido a ningún ardid reprochable ni a nadie comprometía con mi defensa, y si, en cambio, cooperaba a la de mis hermanos Margot y Miguel, procesados conmigo y amenazados de penas gravísimas. Pero como el deber de defensa me acojonó no sólo ciertos silencios, sino ciertas acusaciones, fundadas en sospechas de haberse aislado adrede en medio de una región que a tal fin se mantuvo sumisa, declaro que esta sospecha no está, ni mucho menos, comprobada por mí, y que si pudo sinceramente alimentarla en mi espíritu la a vivez de explicaciones exageradas por la soledad, ahora, antes de la muerte, no puede ni deber ser mantenida.

"Otro extremo me queda por certificar: El aislamiento abso-

luto de toda comunicación en q' vivo desde poco después de iniciarse los sucesos, sólo fué roto por un periodista norteamericano, que, con permiso de las autoridades de aquí, me pidió unas declaraciones a primeros de octubre. Hasta que hace cinco o seis días conocí el sumario instruido contra mí, no he tenido noticia de las declaraciones que se me achacaban, porque ni los periódicos que las trajeron ni ningún otro me eran asequibles. Al leerlas ahora declaro que entre los distintos párrafos que se dan como míos, desigualmente fieles en la interpretación de mi pensamiento, hay uno que rechazo del todo: el que afea a mis camaradas de la Falange al cooperar en el movimiento insurreccional con "mercenarios traídos de fuera". Jamás he dicho nada semejante, y ayer lo declaré rotundamente ante el Tribunal, porque el que me achacaba semejantes hechos me injuriar y me ofendía. Yo sé que yo no he prestado servicios a África heroicos. No puedo desde aquí lanzar reproches a unos camaradas que ignoro si están ahora sabios o erróneamente dirigidos, pero a buen seguro tratan de interpretar de la mejor fe, pese a la incomunicación que nos separa, mis consignas y doctrinas de siempre. Dios haga que su ardorosa ingenuidad no sea nunca aprovechada en otro servicio que el de la gran España que sueña la Falange.

"Ojalá fuera la mía la última sangre española que se vertie-

## La escuela de San Rafael de Oreamuno rinde homenaje a dos servidores de la enseñanza que se retiran del Magisterio

Recientemente en la Escuela de la villa de San Rafael, se verificó un hermoso acto escolar como homenaje a dos distinguidos maestros, hijos del pueblo de Oreamuno, y que se han retirado del servicio de la enseñanza por haber sido jubilados.

Con este motivo el Excmo. y Rvmo. señor Dr. don Victor Sanabria M., dirigió sendas cartas a los mencionados maestros: doña Luisa C. de Rojas y don Elías Quirós.

Tenemos el gusto de reproducir la carta dirigida a la primera:

Obispado de Alajuela, Costa Rica.

### PARTICULAR

Alajuela, 24 de Noviembre de 1938.

Sra. doña Luisa C. de Rojas, San Rafael de Oreamuno.

Luisa: Recientemente con don Elías Quirós y usted participó en una parte de los sacrificios que el pueblo de Oreamuno ha querido y ha sabido tributar a Usted en esta ocasión.

Con todo respeto y estimación tengo el honor de suscribirme de Ud. muy atto. S. S. don Victor Sanabria M. Obispo de Alajuela

"Suscríbese a LA EPOCA"

# "ECOS DEL HOGAR"

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO  
Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 974

## NUESTROS QUEHACERES

Pocas cocinas en el mundo tan complicadas como la nuestra; tanto en los centros de población como en los campos, la mujer que atiende ese servicio no tiene punto de reposo. Se abusa de la serie de platos que se presentan a cada tiempo y se hacen muchas comidas al día. Además la mayoría de los platos son rutinarios no habiendo por consiguiente variación en la alimentación, ni tampoco son sustanciosos como para producir el efecto deseado en bien del organismo. La abundancia de comidas hace trabajar demasiado el aparato digestivo y de allí la causa de una serie de enfermedades. Así, pues, resulta que la cocinera tiene todo su tiempo ocupado, se gasta mucho en la alimentación, el estómago trabaja demasiado y en cambio las ventajas son demasiado relativas. En la escuela que es en donde se impone la reforma en gran parte, no se ha llegado todavía a la práctica, pues los platos que las niñas aprenden a confeccionar son propios para festines y no para la vida cotidiana. La divulgación científica perteneciente a este ramo, no se aprecia en los hogares como debiera ser porque nuestras mujeres, cuando más, sólo leen novelas,

novelas y alguna otra cosa que no instruye en los asuntos básicos del hogar. Por estos motivos la rutina culinaria ha llegado al extremo de que sabemos de memoria lo que se sirve en las comidas principales de la mayoría de los hogares. De gran importancia es el que la mujer conozca la manera de preparar cada uno de los alimentos corrientes tales como: frijoles, carne, verduras, hortalizas etc., de diferentes maneras. Que sepa aprovechar las preparaciones que han quedado del día anterior, empleándola en la confección de nuevos platos para el almuerzo de hoy. Que conozca la importancia de cada alimento en cuanto a su valor nutritivo correspondiente a tal o cual sistema del organismo. Que de preferencia conozca el método que ha de seguir en la crianza de los niños para que puedan conservarse sanos o para que en caso de una enfermedad se puedan restablecer pronto. Respecto a los niños, sabemos que las visitas sanitarias están realizando una magnífica labor pues son muy abnegadas y al mismo tiempo muy preparadas intelectuales y prácticamente en el trabajo que les está encomendado. Convengamos en que se ha-

ce ya indispensable un curso de cocina para que aprenda en él todo lo relativo a lo que hemos expuesto en este artículo, en una forma práctica. En el Congreso Femenino de Educación celebrado en esta capital el año pasado, se contempló este punto que dejamos anotado y creamos que al reunirse la Directiva de la Liga Femenina se trabaje ampliamente acerca de ello. Bien sabemos que la salud depende ante todo de la alimentación.

## PARA EL TOCADOR

Toda mujer sabe que de la apariencia de su piel depende el setenta y cinco por ciento de su conjunto de belleza. Como la piel es absorbente, los aceites empleados pueden resecaarla demasiado o estropearla en alguna forma. Para evitarlo es indispensable, antes de retirarse a dormir, quitar toda clase de pintura pues los colorantes por buenos que sean siempre perjudican. Aún los polvos, al parecer inofensivos, tienen su inconveniente porque cubren los poros y no hay la transpiración necesaria. Para esa limpieza de la piel debe emplearse una muñeca de algodón para aplicar la crema que se use y procurar dejar del todo limpios los poros.

## NO ESTOY DE ACUERDO CON EL MANIFIESTO, dice doña Etilma de Romero

Me refiero al manifiesto publicado en el "Diario de Costa Rica" y en "La Tribuna", con fecha 19 y 20 del corriente mes respectivamente, y aunque mi firma aparece entre las que lo respaldan, he de manifestar que no tenía pleno conocimiento de dicho manifiesto. Debo ser explícita: una persona conocida me llamó por teléfono y me manifestó que si consentía en dar mi nombre para respaldar un llamamiento al mundo en nombre del apresuramiento de la paz en España. Como católica y como maestra

no podía menos de estar de acuerdo con el pensamiento simplemente expresado en la forma en que aludo. Pero ya con conciencia del escrito, redactado con tendencia de bando, y demasiado tirado a la izquierda (la virtud está en el medio), retiro mi nombre de él, mientras sigo yo, conforme a mis convicciones, trabajando, por lo que hace la paz, la verdadera paz, fijos los ojos en la Escritura: sean quienes fueren, "malditos los que provocan la guerra".

Etilma de Romero

## EL PADRE MENESES EN SAN RAMON, SIRVE LA COADJUTORIA

Gusto da visitar la ciudad de San Ramón; allí todo es actividad pues las calles se están macadamizando, perdiendo sus antiguos empedrados. El comercio se mira activo, los campos se cultivan y se recogen las cosechas y la ciudad se llena con el bullicio de sus visitantes que ahora van directos sobre buena carretera sin utilizar trozos de tierra como se hacía con el anterior desvío por Palmares. Para el baile social de esta noche se hacían grandes preparativos y las autoridades en general se preocupan por el progreso local, así como los vecinos buscan la satisfacción de quienes los visitan. Saludamos allá a nuestro amigo el padre Menezes quien ha sido destacado como Coadjutor del Padre don Clodoveo Hidalgo. Buena elección y felices resultados le deseamos en su cargo que sirve con los afanes fecundos de su juventud y de su celo apostólico. Nos informó que

el trabajo es grande en ese lugar, pero que está muy satisfecho. La edificación de la iglesia progresa y será un monumento que vale la pena de conocer aún sin terminar. La fachada pronto se terminará y con su serio tipo románico es casi única en el país. Para allegar fondos se hacía el pasado domingo un turno de distrito, forma antes acostumbrada por Monseñor Solís que siempre ha dado excelentes resultados monetarios y que trae animación tanto para cada grupo de feligreses de las diferentes localidades, como para el comercio. Pronto daremos otros datos de esa ciudad la que recomendamos por su clima para quienes necesitan hacer temporada. Como viaje de recreo es una excursión preciosa pero dados los 81 kilómetros que hay que "jalar" como dicen los choferes, es mejor hacerla en dos etapas.

## A DIOS ROGANDO Y CON EL MAZO DANDO DIECIOCHO JOVENES INGRESARON ESTE CURSO AL SEMINARIO TRIDENTINO

El nuevo Obispo de Alajuela es un modelo de actividad y de justas esperanzas y trabaja arduamente en sus funciones espirituales y temporales. En su actual visita pastoral visitó Naranjo, ciudad hermosa y progresista que lo recibió allí con grandes honores. Hubo confirmaciones en número de 2200 niños de los dos sexos, lo que revela un gran dato sobre la piedad de esa parroquia, una de las más grandes del país. El domingo anterior la visita... La mañana fué una tarde de alegría con el recibimiento que se hizo al doctor Sanabria y a su comitiva. Está ahora al frente de esa Parroquia el sacerdote don Ramón Junoy quien hizo todos los preparativos del caso. Hubo misa y el pueblo fué saludado por su obispo que se fue aguilatar el esfuerzo de e e cantón donde no hay una pulgada de terreno sin cultivada donde las asociaciones... están en una era progresiva co-

mo la Sociedad Vicentina. Allí los confirmados casi llegaron a MIL SEISCIENTOS, número muy alto y crecido. Cuando penetramos en el templo nos dimos cuenta de esa enorme multitud de niños y de padres, que junto con los padrinos y los curiosos llenaba las hermosísimas naves. En Naranjo nos impresionó de muchas novedades, todas ellas creadoras de optimismo. Costa Rica necesita de renovar y de aumentar su clero; nuevas parroquias se han creado como... mucho sacerdote enfermo que urge descansar y hasta pensionar, problema que ya va preocupando a los círculos sacerdotales. Y en esto monseñor Sanabria está realizando triunfos. Uno de los señores curas nos dijo que ya hay listos diez y ocho jóvenes que ingresarán al Seminario en el nuevo curso. Lo es toda una bendición de... y un positivo triunfo del... yo prelado a quien hacemos...

# Dolor de cabeza?

## Pastillas Orientales

De venta en todas partes.

PEPE CASTILLO SOLANO

"Al dinámico y virtuoso Sacerdote Presb. Abel Castillo Vega, a quien Dios prueba cada año, quitándole a uno de sus seres queridos".

Humilde sin bajeza, con aires de romano llevó de su carácter la cruz larga y pesada la muerte le halló erguido cual diestro veterano, al pié de la trinchera, y sin soltar la espada.

EMILIO NAVARRO FERNANDEZ

Plaza González Víquez, 14 de Enero de 1939.

## 15 MILLONES DE DOLARES EN PROPAGANDA

Fernando de los Ríos, Embajador de la España roja en los Estados Unidos y descendiente de judíos, ha gastado esa enorme suma en la propaganda a favor del "gobierno" soviético. — Importantes revelaciones de un ilustre Profesor de la Universidad de Harvard

Se ha tenido en Filadelfia una gran reunión, en la academia de música, a la que estuvieron presentes el Eminentísimo Cardenal Dougherty, Arzobispo de Filadelfia, varios señores Obispos, miembros del clero y prominentes personalidades seculares católicas y no católicas. En total había unas 4,000 personas; unas 2,000 más se vieron precisadas a retirarse por estar ya el local completamente ocupado. El primero en hablar fué el doctor A. Hamilton, ilustre profesor de la Universidad de Harvard, una de las principales de Estados Unidos; no es católico. Entre otras cosas afirmó y comprobó que la llamada embajada española, a cuyo frente está el descendiente de judíos don Fernando de los Ríos, representando al gobierno rojo, llamado "leal", llevaba gastados más de quince millones de dólares solamente en propaganda. Puede decirse con toda verdad, añadido, que la embajada española roja es en los Estados Unidos la estación número uno de propaganda comunista y el número dos "The North American Committee to aid Spanish Democracy", el comité norte americano para ayudar a la democracia española. Siempre en la decantada democracia, para engañar a los incautos, en lugar de decir para ayudar a los traidores de España y a los asesinos de tantos millares de sacerdotes, de religiosos y de religiosos y de medio millón de inocentes víctimas seglares! "Como todos saben, continuó diciendo, yo soy un protestante del tipo de los de la Nueva Inglaterra, pero, bien conocedor de los hechos y amante de la verdad, no puedo menos de confesar, no puedo menos de confesar sinceramente que yo gongoro a la Iglesia Católica como al principal y más firme baluarte del Cristianismo y de la civilización". Refiriéndose a la actitud del protestantismo acerca de la contienda española, dijo: "En verdad, que me siento avergonzado al ver la conducta observada por la Iglesia protestante en este conflicto español de tanta trascendencia para la religión y para la patria española... Me avergüen de que 69 prominentes ministros de la Iglesia Episcopaliana hayan firmado un docu-

mento en favor de los "leales" españoles, documento que no es otra cosa que un indigno e inconcebible escrito en personas cristianas que abogan decididamente por la causa anticristiana de Moscú... En el mismo nivel se halla la iglesia metodista, cuyo jefe, el obispo James McConnell debiera bajar avergonzado su cabeza... Fué enumerando después las atrocidades cometidas por el gobierno "leal" y por sus criminales esbirros desde junio de 1936, investigadas personalmente por sí mismo, y ensalzó al generalísimo Franco como el modelo del más elevado patriotismo, del verdadero español, del católico sincero y de uno de los generales más brillantes de nuestros tiempos, así como también uno de los jefes de Estado que más hace en realidad por el bienestar del pueblo y la verdadera grandeza de su patria. Siguió en el uso de la palabra Mr. Fenerty, el cual insistió en la injusta e inicua campaña que se está haciendo por la prensa de Estados Unidos contra la causa de la verdadera España, presentando a Franco y a su régimen como fascistas. Esta prensa publica, dijo, todo cuanto viene del gobierno rojo de Barcelona y omite por completo las declaraciones que en repetidas ocasiones ha hecho el Generalísimo Franco, negando que sea fascista, y no dice una palabra acerca de las grandes obras sociales que está realizando en la España liberada... No cabe duda de que hay en toda esta cuestión de la contienda española fuerzas poderosas universales ocultas... Muchas cosas podría decir acerca del embajador, señor Fernando de los Ríos, pero baste indicar que "este señor, profesando públicamente los principios que tienden a la destrucción de nuestro gobierno, está constantemente obsequiando con banquetes y de otras maneras a prominentes americanos y gastando cuantiosas sumas de dinero para financiar la propaganda roja en este país y justificar de alguna manera los millares y millares de asesinatos de hombres, mujeres y niños inocentes realizados sin cesar por las fuerzas rojas bajo la inspiración y dirección de Moscú..."

## SANTO EVANGELIO

### DOMINGO III DESPUES DE LA EPIFANIA

(SEGUN SAN MATEO, CAP. VIII, VERSIC. 1-13)

"Y como descendió (Jesús) del monte, le siguieron muchas gentes. Y vino un leproso, y le adoraba diciendo: Señor, si quieres, puedes limpiarme. Y extendiendo Jesús la mano, le tocó, diciendo: Quiero. Sé limpio. Y luego su lepra fué limpiada. Y le dijo Jesús: Mira, que no lo digas a nadie: mas vé, muéstrate al sacerdote, y ofrece la ofrenda, que mandó Moisés, en testimonio a ellos. Y habiendo entrado en Cafarnaum, se llegó a él un Centurión, rogándole, Y diciendo: Señor, mi siervo paralítico está postrado en casa, y es reciamente atormentado. Y le dijo Jesús: Yo iré, y lo sanaré. Y respondiendo el Centurión, dijo: Señor, no soy digno de que entres en mi casa: mas mándalo con tu palabra, y será sano mi siervo. Pues también yo soy hombre sujeto a otro, que tengo soldados a mis órdenes, y digo a éste: Ve, y va, y al otro: Ven, y viene: y a mi siervo: Haz esto, y lo hace. Cuando esto oyó Jesús se maravilló, y le dijo a los que le seguían: Verdaderamente os digo, que no he hallado fe tan grande en Israel. Y os digo, que vendrán muchos de Oriente, y de Occidente, y se asentarán con Abraham, e Isaac, y Jacob en el reino de los cielos. Mas los hijos del reino serán echados en las tinieblas exteriores: allí será el llanto y el crujir de dientes. Y dijo Jesús al Centurión: Ve, y como creíste, así te sea hecho. Y fué sano el siervo en aquella hora".

## SECCION LITERARIA

### LA PEDRADA

Era una tarde, sobre el verde prado  
Corría entusiasmado  
Cerca del bosque, candoroso niño,  
Contemplando los valles y las lomas,

Las inquietas palomas.  
Los arbustos y flores con cariño.  
Poco a poco las nubes nacaradas,  
De reflejos bañadas,

Se tornan en genios iracundos;  
No eran ya nubes, eran nubarrones  
que huían cual legiones  
De fantasmas terribles de otros mundos.

Todo estaba sin luz, todo sombrío;  
El poderoso río  
Resonaba a lo lejos con violencia.  
El niño lo escuchó quedo, muy quedo.  
Sintió profundo miedo...  
Cómo vago estupor en la conciencia.  
Horrible tempestad se preparaba,  
Y el niño que miraba  
El hondo espacio por las nubes lleno,  
Lanzó arriba una piedra, y al instante  
Una chispa brillante  
Surgió de allí con formidable trueno  
El niño huyó ¡Bien pronto en el regazo,  
Con frenético abrazo.

E trechaba a su madre con anhelo;  
Esta afanada preguntóle: —¡Hijo  
¿Qué tienes?, y él le dijo:  
Ecóndeme por Dios...  
Que he roto el cielo!

Julio Florez.

"Suscríbese a LA EPOCA"

# Grandeza Cristiana de España

Al judío rojo, J.-R. Bloch, apologeta de la Revolución, dijo con énfasis cínico Azaña, el monstruo del rencor: "Yo no he creído jamás en los intelectuales, en los técnicos, en los funcionarios. Yo siempre he creído en el pueblo, y éste no me ha engañado. Es él quien está salvando la civilización".

He aquí toda una filosofía de la Revolución y de la persecución religiosa.

Tal ha sido el caso de España.

En el mes de mayo de 1931 comenzaron los incendios de iglesias y conventos. Cuando el Ministro de la Gobernación se proponía reprimir el tumulto de la plebe y restablecer el orden, recorriendo a la fuerza pública, el ministro de la Guerra, Manuel Azaña, respondió: "Todos los conventos de España no valen la vida de un republicano."

Al fin del mismo año una Constitución sectaria, de laicismo agror, que, según expresión del primer Presidente de la República, Alcalá Zamora, puso el germen de la guerra civil, iniciaba la persecución legal de la Iglesia. En mayo de 1933 la Ley de Confesiones y Congregaciones Religiosas la hacía efectiva. "Ley, según la palabra vigorosa del Papa, falta de toda justicia y equidad, es decir, de cuanto hay esencial en una ley cualquiera... ley que puede llamarse y considerarse como obra maestra de iniquidad, y para usar un término moderno, un record de las leyes contra Dios y las almas".

Durante los seis meses del Frente Popular, la persecución religiosa, preludio de la gran Revolución, tomó dimensiones vandálicas. El gobierno impuso la no intervención de la fuerza pública a fin de no exacerbar las masas.

En el delirio de los últimos días de julio de 1936, Manuel Azaña, Presidente de la República, lanzaba aquella frase famosa: "Ahora es cuando de veras se ha proclamado la República".

En los primeros días de agosto, el grupo de intelectuales co-

munistas de Francia fué recibido en larga audiencia de camaradas en el Palacio Nacional por el Presidente Azaña. En medio de la conversación éste les llevó a una alta ventana para hacerles ver el frente del Guadarrama. En el horizonte se levantaba una enorme humareda, que de toda evidencia no era producida por los cañones. — "¿Qué es esto?" le preguntaron. — "Algun disparate, respondió, encogiéndose de hombros. Todavía deben quemar algo. Antigüamente, quemaban a los herejes, ahora quemán las iglesias. Y son los mismos los que prenden el fuego, los mismos, es decir, el pueblo. Entre nosotros es tan querida la llama, la llama purificadora".

El Consejo central de la Liga soviética de Ateos contestó al Presidente del gobierno, Largo Caballero, expresándole su gratitud por su lucha contra la Religión y nombrándole miembro honorario de la Liga Atea.

He aquí abundantes explicaciones, hechos fehacientes, testimonios autorizados en comentario a la Carta Colectiva de los Obispos e pañoles acerca de la infame acusación de que la Iglesia se había defendido contra un movimiento popular, justificándose en sus templos, y ocasionando de esta manera su ruina y el asesinato de sus sacerdotes.

La respuesta de los Obispos, que hemos comentado, breve, afirmativa, llena de autoridad y dignidad, queda trágicamente victoriosa a los ojos de todo espíritu recto y sano.

"Lo negamos. La acometida contra los templos fué súbita, casi simultánea, en todas las regiones y coincidió con la matanza de sacerdotes. Los templos quemaron porque eran las casas de Dios y los sacerdotes fueron sacrificados porque eran los ministros de Dios. Las pruebas abundan. La Iglesia no ha sido agresora... Ella ha sucumbido, en donde ha dominado el comunismo anarquista, víctima inocente, pacífica, indefensa".

La persecución religiosa en

España ha sido, pues, un fin en sí misma una guerra contra la Iglesia católica y al origen de la guerra civil y de cualquier otra contienda política y social una acometida preparada, dirigida y ejecutada con odio antídívino y furor iconoclasta, y que sólo esperaba la ocasión propicia para realizar sus ideales y planes de exterminio.

Tal será el veredicto de la historia.

Una apostilla falta todavía para conocer todo el horror de esta persecución religiosa, incomparable a cualquier otra.

Al estallar la persecución, la Santa Sede no dejó de hacer llegar incesantemente al gobierno de Madrid enérgicas protestas. Jamás recibió contestación satisfactoria, interviniendo eficazmente para reprimir los excesos, o al menos deplorando públicamente tan sacrílegos actos y separando de modo claro e indubitable su propia responsabilidad de la de los autores de los mismos.

No faltaron, sin embargo, tribunales del Estado que rápidamente, implacable, dieron sentencias capitales para los militares y paisanos que se habían levantado en armas, y éstas fueron ejecutadas inmediatamente en nombre de la ley o a título de represalias. Para los asesinos, los incendiarios, los violentos obscenos, los profanadores de cadáveres, los sacrílegos, los iconoclastas, los expoliadores, fué inexistente la ley, no hubo detenciones, ni procesos, ni condenas. Gentes armadas por la autoridad para oponerse al levantamiento militar, se lanzaron a la destrucción, al pillaje, al asesinato, en lugar de correr al combate. Rebeldes, desertores, criminales. Y en vez de la necesaria y ejemplar represión que merecía tamaña traición, doblada de infamia, tales fuerzas caóticas y vandálicas siguieron actuando libremente y detentaron el mismo poder público con el prestigio de la legalidad y la fuerza de la autoridad constituida.

da, de rompe y rasga, a cualquier hora, comisiones urgentes, mecanógrafos, viajeros, etc.

Apenas hubo contestado el teléfono, preguntó:

—¿Está ahí Leonardo?...

—Que tome la bocina, por favor.

Mientras esperaba impaciente, golpeaba el suelo con el tacón. El aparato sonó de nuevo y Guillermo puesto en posición de firme, habló así:

—Bicicleta y ve a llamar inmediatamente a cinco buenos de tu escuadrilla. Fíjate bien: se van los seis al colegio Teresiano. Se meten por el callejón por la casa de las Araiza, y se ponen a las órdenes de Consuelito Madrugal. ¿Oíste? Muy listos, ¿eh?.

Es algo serio. Vete pronto y que se alisten en un segundo. Lo que se ofrezca, "no más" avisen. ¡Como los hombres! ¡Ahora nos toca dar pruebas!

Mientras tanto, Consuelita Madrugal, desde el colegio Teresiano, se comunicó por teléfono con la presidenta del Centro de las Damas Católicas.

—Conchita, dijo una vez obtenida respuesta: perdóneme la importuna. Ya se imaginarán lo que nos pasa, ¿verdad? Ahora necesitamos tener casas listas para dieciséis religiosas que tengan que dejar el Colegio de un momento a otro.

La bocina reprodujo una especie de estertor, y luego Consuelito añadió:

—¡Sí! Pero no nos queda tiempo...

## A TOM ZALAVARRIA C.

Estudiante de la Escuela "El Nuevo Pensamiento", Tegucigalpa

Dice Chateaubriand del "Cristianismo, en la manera de escribir la historia":

"Si el Cristianismo ha hecho progresar las ideas filosóficas, debe necesariamente ser favorable al genio de la Historia, pues ésta no es otra cosa que una rama de la filosofía moral y política. El que rechace las sublimes nociones que la Religión nos da acerca de la naturaleza y de su Autor, se priva voluntariamente de un recurso fecundo en imágenes y pensamientos".

"El que mejor conocerá a los hombres será el que haya meditado más largo tiempo sobre los designios de la Providencia; el que pueda desenmascarar la sabiduría humana será el que haya penetrado las miras de la sabiduría Divina. Coloquemos la eternidad en el fondo de los tiempos y referimos todo a Dios como a la causa universal".

"Sin religión se puede tener talento, pero es difícil tener genio. Y hay que añadir que en el historiador de fe se advierte cierto tono y por decirlo así cierto sabor de honradez que induce a dar asenso a lo que narra, siendo así se desconfía del historiador sofista, porque presentando casi siempre a la sociedad bajo un punto de vista repugnante, nos sentimos inclinados a mirarle como un perverso o un impostor".

De todas las obras por mí consultadas, de Plutarco solamente he encontrado esta narración sobre lo que usted dice leyó de tal autor:

Al frente de todos los dioses estaba el dios Sol, llamado Re o Ra, que en todo Egipto fué reconocido como la suprema divinidad que gobierna el mundo. Junto a esta alta divinidad se encuentra otra divinidad joven y guerrera, que nacido cada semana de la diosa del cielo, tiene que luchar de continuo contra los poderes enemigos que se oponen a su victoriosa marcha y que quieren impedir que envíe su luz al mundo: esta divinidad joven es el dios solar HORO, el eterno enemigo de su hermano gemelo Set, el poderoso demonio de las tinieblas. El dios HORO era adorado de una manera especial en la ciudad de EDFU. En Abydos (BDU) el dios a quien se rendía culto era a OSIRIS, que es el nombre dado al sol que se sepulta en el reino de la muerte. Osiris es hijo del

po de lamentarnos, sino de trabajar.

Dejó Consuelo el aparato encomendado a una hermana, y salió de la sala acompañada por la Madre Francisca.

—Ahora, le dijo, hay que busquemos para localizar el fuego.

Tenia el Colegio un amplio patio a la vista de la calle, en torno del cual se encontraban algunas salas de clase, los recibidores y algunas oficinas. En la esquina de aquel patio, de la parte diagonalmente opuesta al vestíbulo, un pasillo conducía a un segundo patio y jardín, sobre el cual convergían las principales dependencias del colegio; el rico oratorio, el teatro, salas de músicas y otras clases. Este segundo patio, en el cual estaban acumulados algunos materiales de construcción para algunas reformas que se proyectaban, colindaba por un extremo con la casa de algunas buenas amigas de Consuelo.

Al llegar al pasillo que ambos patios separaba, Consuelo midió con la vista el ancho y la altura.

—Aquí cortamos, Madre, dijo a Sor Francisca. Que se encarnicen con este pedazo mientras escapamos lo demás.

Océano celeste Nut y de la divinidad terrestre Queb; cuando avanzaba poderoso por el cielo se casa con Isis, pero sucumbe ante la malicia de su hermano Set que le acecha y le mata, o, según refiere Plutarco, le atrajo al ataud; y el dios solar se hundió en el mundo sepulcral. Sin embargo, la soberanía de las tinieblas no es de duración, pues Isis da a luz a Horo, el joven dios sol del día siguiente, el cual vence a Set en lucha sangrienta, le arrebató la soberanía y se sienta en el trono de su Padre o "arrebató la casa de su padre de manos de su tío Set y a la vista de Queb que le da la bienvenida y le promete la herencia de Osiris. Por esto su nombre es Horo, que quiere decir, el vengador de su padre.

Al culto a Osiris, como al de otras divinidades iban unidas ciertas fiestas y ciertas prácticas que, en su origen, nacieron de la íntima relación con la naturaleza, pero con el transcurso del tiempo fueron fiestas conmemorativas de la suerte del dios. La tristeza y la muerte del dios se celebraban con ruidosas fiestas.

Veamos otra narración: Osiris, adorado primeramente en Abydos era dios de la luz, dios benhechor, enemigo de la noche. Sale por la mañana del océano del cielo y brilla durante el día. Por la noche, su hermano Set le mata a traición y le despedaza. Su mujer, Isis, llora sobre su cadáver; Set, reina en la tierra y la cubre de tinieblas. Pero el hijo de Osiris y de Isis, el joven dios Horo, sale del Horizonte y venga su padre. Osiris enterrado, reina bajo tierra y recibe las almas de los muertos. Muchas ciudades pretendían tener en su santuario uno de los pedazos del cuerpo de Osiris. En todo el Egipto se celebraba anualmente una fiesta en honor del dios. En esta día las mujeres lanzaban gritos y se arrancaban el pelo en memoria de las lamentaciones de Isis. En Saís los sacerdotes representaban pantomimicamente en el Lago sagrado las escenas de la vida de Osiris y su muerte, así como también su resurrección. Herodoto asistió a estas representaciones, pero estaba prohibido contar lo que ahí sucedía.

Habiendo hecho la anterior aclaración histórica me permito ahora darle noticias, a usted mi estimado señor Zalavarría, sobre la festividad de la Natividad del Señor y como verá no fué en Egipto donde esta fiesta tomó su principio; agradeciéndole la atención prestada le ruego se tome la molestia de seguirme en esta nueva disertación.

La Navidad o la fiesta del Nacimiento de Nuestro Señor Jesucristo tiene de común con la Pascua que es centro de otras fiestas designadas con el nombre de ciclo festivo de Navidad, pero se diferencia de ellas por ser fiesta fija y unida, por consiguiente, a un día determinado del mes, el cual en toda la Iglesia y en todas las confesiones es el 25 de diciembre.

En la enumeración que hacen

Tertuliano y Orígenes, así como el TESTAMENTUM DOMINI recién descubierto, no aparece ninguna fiesta de Navidad, más todavía, puede demostrarse positivamente que también en los siglos IV y V era desconocida en algunas provincias y que se introdujo sólo en épocas que históricamente pueden determinarse.

A principios del siglo V, el doctor monje Juan Cassiano se dirigió para estudiar las instituciones monacales a Egipto, y más tarde, entre 418 y 427, consiguió por escrito sus notas en sus Collationes. Refiere por experiencia propia que los obispos de aquel país consideraban en su tiempo como día del Nacimiento del Señor el de la Epifanía, y que no se hacía fiesta particular en Navidad. Llama a esto la antigua tradición".

Esta antigua costumbre, entonces general en Egipto, debía de repetirse ceder su puesto a la nueva. En efecto, en tiempo del patriarca Cirilo de Alejandría, su huésped Pablo, obispo de Emesa, predicó allí, en el día del nacimiento de Cristo, un sermón y se da como fecha del mes en que se pronunció el 29 de CHIAK o sea el 25 de diciembre, del año 432. Por consiguiente, antes de este tiempo, esto es, entre 418 y 432, se introdujo en Egipto la fiesta de la Navidad, y desde entonces se conservó siempre, según lo demuestran los calendarios que existen, de fecha posterior.

En la Isla de Chipre vivía a fines del siglo IV el docto Epifanio, obispo de Dalaminas; éste en la refutación de las alodias, da la cronología de la vida de Jesús, según la cual, el 8 de enero fué el día del nacimiento y el 8 de noviembre el del bautizo de Jesús en el Jordán; por consiguiente, la Epifanía tenía para él exclusivamente el sentido de fiesta del nacimiento.

La "antigua tradición" imperaba aún en Jerusalem hacia el año 385. Verdad es que se celebraba allí con gran pompa el nacimiento del Señor, pero no en 25 de diciembre, sino el 6 de enero; porque Peregrina de Burdeos dice que la fiesta en que se leía el Evangelio de la presentación al Templo y del encuentro con Simeón y Ana, esto es, la fiesta actual de la Purificación se celebraba 40 días después de la Epifanía y no 40 días después de Navidad. Por lo tanto, se consideraba al propio tiempo la Epifanía como día del nacimiento. Y en otro pasaje, donde la misma Peregrina, tiene ocasión de nombrar las fiestas mayores del año, sólo cita como tales la Epifanía y la Pascua. Así, pues, no había en aquel tiempo en Jerusalem una fiesta particular de Navidad.

La celebración actual de Navidad consiste en que, antes de la fiesta, en un altar lateral, o en otro lugar conveniente del templo, se coloca una representación figurada del pesebre, la que continúa hasta la Epifanía o hasta el 2 de Febrero. Estos pesebres de Navidad, se remontan a San Francisco de Asís, quien por primera vez, con permiso del Papa, hizo en 1223 un pesebre al Niño Jesús.

Hasta aquí la aclaración para el señor Zalavarría y para la humanidad civilizada que cree con él.

Atentamente, L. COEN San José, Costa Rica.

## Cultos religiosos en la Parroquia de La Merced del 22 al 28 de Enero de 1939

Domingo 22. — 4º Domingo. Misas a las 5, 6, 7.30 (cantadas) y 10 horas.

14 horas. — Capítulo de Terzarias.

16 horas. — Capítulo de Terzarias.

18.30 horas. — Conferencia de San Vicente de Paúl.

19 horas. — Rosario, Procesión y Bendición con el Santísimo.

Lunes 23. — 7 horas. — Misa

fúnebre por el finado Antonio Jiménez Sancho.

Martes 24. — 7 horas. — Misa

fúnebre por la finada María Villalobos.

Miércoles 25:

Jueves 26. — 6.15 horas. — Misa

al Santísimo. Por las intenciones del señor Cura, Presb. don Rosendo de J. Valencia.

Viernes 27.

Sábado 28. 5.30 horas. — Misa

a Nuestra Señora de Mercedes, por la Orden Tercera Mercedaria.

8 horas. — Misa con Revestidos y sermón en honor de San Pedro Nolasco.

16 horas. — Recepción de Novicias.

18 horas. — Recepción de Novicias.

19 horas. — Rosario Solemne.

NOTA: las personas que tuvieren listas para rifas deben presentarlas en el Capítulo de hoy.

## HECTOR

Folleto de LA EPOCA

Estas, en efecto, estaban en plena actividad.

—No hay tiempo que perder, dijo Consuelito a su compañera. Urge aquí en el despacho una hermana que no se despegue del teléfono. Déjeme combinar mi plan. Espere.

Consuelito se sentó, y llamó suavemente al teléfono.

—¿Angélica? ¿Eres tú?

¡Ah! ¿Ya me conociste?

La voz de Consuelo temblaba ligeramente. Su acento revelaba la interna lucha de sus temores, femeninos y la discreta firmeza y serenidad que había conservado como norma. Sor Francisca entornaba la puerta para aislarse del bullicio exterior. Consuelo continuó con acento de coquiza reprimida:

—Angelita, ¿tienes en un apuro grandecito, me vas entendiendo? ¿Están ahí puras de confianza?...

Bueno. Ya lo sabes todo, ¿verdad? Lo que te ruego es que nos tengas al tanto de todo lo que se habla. Aquí dejo a una hermanita con el teléfono en el oído, para que ya no tengas ni que llamar...

Ahora dame, por favor, el teléfono de la A. C. J. M.

Consuelita esperó un poco. El teléfono pedido respondió:

—Guillermo López, ¿con quién?

—Consuelo Madrugal, del Colegio Teresiano.

—¿Ah, Consuelito! ¡A las órdenes! ¡Ya voy para allá!

—Mire, Guillermo; necesito que mande seis muchachos pero buenos y resueltos a todo.

—Voy yo mismo con ellos.

—No, usted no venga. Usted debe quedarse ahí.

—Se queda y muy se queda, respondió Consuelo con autoridad. Así entra en nuestros planes.

—Muy bien, Consuelo. Me quedo. Y los muchachos "ahorita" van.

—Mire, interrumpió Consuelito antes de que se quitara la conexión; les dice que no vengas por el zaguán, que se metan por casa de las Araiza. Y que los necesito para comisiones urgentes.

Terminado el diálogo telefónico, comunicó el presidente con otro número de la misma Juventud Católica. El distinguido joven cuyo rostro presentaba el detalle chic de una barbilla a la francesa, tenía en su mano un cuaderno directorio de los muchachos de aquel Centro Local. Mientras el teléfono pedido respondía, el presidente recordaba las listas en que los jóvenes sus súbditos, estaban clasificados por sus aptitudes, de acuerdo con los siguientes encabezados: Oradores, escritores, músicos, ciclistas, chauffeurs, deportivos, reporteros, propagan-

